

# XXVII

# Jornadas Chilenas de Salud Pública

## • Diagnóstico y tratamiento de salud dental en personas discapacitadas psíquicas de la provincia de Arauco.

Fierro V., Ulises (1); Fredez F., Susana (2); Aravena.Y., Gabriela (3);  
Beneventi S., Lilian (3)

### Introducción

La OMS en el año 2001 define que los términos discapacidad, deficiencia y desventaja están representadas por la alteración de la estructura del pensamiento y funcionamiento mental; limitaciones de la actividad y restricciones en la participación de su entorno; quienes las padecen presentan necesidades específicas vinculadas a su condición mental, especialmente aquellas relacionadas a su capacidad de autocuidado. Dadas las restricciones que se presentan en el plano individual como social se requiere asegurar el acceso a un tratamiento integral y multidisciplinario como parte de un proceso que facilite sus oportunidades para alcanzar un óptimo nivel de funcionamiento pues ha prevalecido la falta de acceso oportuno a la atención dental para estos usuarios.

Así, se debe considerar que la discapacidad psíquica o mental esta asociada a patologías dentales avanzadas por la pérdida en la habilidad de autocuidado. Es por esto, que se realiza un estudio descriptivo del diagnóstico y tratamiento a integrantes de agrupaciones de usuarios y familiares de discapacitados psíquicos de la provincia de Arauco.

### Objetivos

#### Objetivo General

- Brindar atención integral a discapacitados psíquicos de la provincia de Arauco.

#### Objetivos específicos

- Diagnosticar y tratar patologías de salud mental a integrantes de las agrupaciones de discapacitados psíquicos de la provincia de Arauco.
- Comparar los diferentes componentes del índice COPD obtenidos desde los pacientes de agrupaciones de discapacitados.
- Establecer una diferenciación por género del índice COPD

### Metodología

Se realizó un estudio descriptivo transversal que incluyó a 92 personas pertenecientes a los clubes de discapacitados psíquicos y usuarios de los programas de salud mental de las comunas de Arauco, Lebu, Curanilahue y Cañete de la provincia de Arauco, durante el año 2007. Este estudio, además incluyó a los familiares que participaban activamente en dichas agrupaciones.

El examen clínico odontológico fue realizado por el cirujano dentista encargado de la clínica dental móvil del servicio de Salud Arauco (SSA). El examen diagnóstico se realizó con espejo dental, sonda de caries, pinza de algodón, guantes de procedimientos, mascarillas desechables y delantal. Los Datos obtenidos fueron registrados en la ficha de diagnóstico de salud buco dentaria facilitada por el SSA.

### Resultados

Los pacientes discapacitados psíquicos y sus familiares de la provincia de Arauco han recibido una atención dental a la cual no habían tenido oportunidad de acceder, con lo cual se ve mejorada su autoestima, confianza, sentido de bienestar y su reinserción social. Los resultados nos muestran que un 63% de los usuarios y familiares atendidos obtuvieron altas integrales y un 26 % de los usuarios y familiares atendidos permanecen en tratamiento dado la complejidad de sus patologías dentales.



# XXXVII

# Jornadas Chilenas de Salud Pública



Universidad de Chile  
Facultad de Medicina  
Escuela de Salud Pública

## Conclusiones

Las patologías orales y psiquiátricas afectan a un sector importante de la población general. Los trastornos mentales que originan una discapacidad psíquica constituyen factores de riesgo para el desarrollo y mantenimiento de alteraciones bucodentales. Otros factores entre los pacientes psiquiátricos relacionados con la patogenia bucodentaria como el tabaco deben ser identificados para su control. Son necesarios más estudios que relacionen la salud bucal con la salud general especialmente con los trastornos que causen discapacidad psíquica. El daño que presentaron estos pacientes a nivel bucal dejó de manifiesto que: los síntomas negativos afectaron sus hábitos de higiene; se manifiesta la falta de atención dental; además si consideramos que los medicamentos administrados a los pacientes provocan xerostomía y también dificultan la capacidad motora para realizar una correcta técnica de cepillado tendríamos que inferir que la salud bucal del grupo estudiado está en desmedro, si se comparan con la población general.

## Palabras Clave

Discapacidad; Inequidad, salud Integral

(1) Servicio de Salud Arauco, [uliefv@hotmail.com](mailto:uliefv@hotmail.com)

(2) Hospital de Lebu.

(3) Unidad Salud Mental Servicio de Salud Arauco.

